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DISPONEN REINICIO DE 
OBRAS DEL HOSPITAL 
AMADOR GUERRERO

EJECUTIVO ESTABILIZA 
PRECIO DEL COMBUSTIBLE

COALICIÓN POR LA UNIDAD DE COLÓN 
FIRMA ACUERDO CON EL GOBIERNO

B/.12.6 MILLONES PARA 
OBRAS EN LAS COMARCAS



Amigos todos:

A los negativos impactos de la 
pandemia en la economía de 
los panameños, se suman ahora 
factores exógenos de incidencia 
inflacionaria que, como los costos 
de los combustibles, pueden 
demorar la recuperación económica 
en la que tanto el gobierno como 
los sectores productivos estamos 
empeñados.

Esto nos llevó a adoptar en la 
semana que termina el Decreto 
Ejecutivo por el cual se estabiliza 
temporalmente el precio del galón 
de combustible en B/.3.95 (B/.1.043 
por litro) para la gasolina de 91 y 
de 95 octanos y el diésel de bajo 
azufre. Esto tendrá una duración de 
tres meses y estará vigente a partir 
del próximo 3 de junio de 2022. 

El alivio cubre a los titulares de 
certificados de operación del 
transporte terrestre público de 
pasajeros -colectivo y selectivo-, a 
excepción del Metro Bus, mientras 
que, desde el 10 de junio de 
2022, los propietarios de vehículos 
comerciales y de maquinaria 
agrícola recibirán un vale digital 
mensual de combustible, proceso a 
cargo de la Autoridad del Tránsito y 
Transporte Terrestre.

La medida representa un aporte del 
Estado de B/.100,000,000.00, que 
el gobierno adopta con el criterio 
solidario demostrado durante los 
últimos meses para ayudar a los 
sectores menos favorecidos y, en 
este caso, para evitar que las alzas 
en los precios de los combustibles 
sean trasladadas a los usuarios.

Laurentino Cortizo Cohen              

Presidente de la República de Panamá

Saludos,
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PRESIDENCIA

Con la finalidad de continuar 
ofreciendo un alivio económico 
a la mayoría de consumidores 
de energía eléctrica, el Consejo 
de Gabinete, liderado por el 
presidente de la República, 
Laurentino Cortizo Cohen, aprobó 
este miércoles 26 de mayo 
extender el plazo del esquema 
adoptado de manera temporal 
por el Estado en concepto de 
aportes extraordinarios al Fondo 
de Estabilización Tarifaria (FET) 
debido a la pandemia. Este aporte 
que realiza el Estado para mantener 

la tarifa a gran parte de los hogares 
del país beneficia a 1,117,694 
clientes. Se trata del proyecto de 
resolución de Gabinete 62-22, que 
adiciona el numeral 16 al artículo 1 
de la Resolución de Gabinete N°. 
60 de 23 de junio de 2015 para 
extender del 1 de junio de 2022 
al 31 de julio de 2022 el esquema 
adoptado de manera temporal por 
el Estado en concepto de aportes 
extraordinarios al FET, debido a la 
pandemia del Covid-19, aprobado 
por el Consejo de Gabinete. 
Francisco Álvarez, director de 

Inversiones, Concesiones y 
Riesgos del Estado del Ministerio 
de Economía y Finanzas (MEF), 
indicó que el FET por Covid-19 
ha permitido un alivio económico 
temporal por efectos de la 
pandemia y refleja una captura de 
clientes de electricidad del 92%.

EJECUTIVO EVITA ALZA
DE TARIFA ELÉCTRICA

Este aporte del Estado 
brinda un alivio 
económico a gran 
cantidad de hogares.

El Consejo de Gabinete aprobó extender plazo del Fondo de Estabilización Tarifaria por Covid-19, con lo que beneficia 
a más de un millón de clientes en el país.
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Ratificando la política de diálogo 
y consenso con todos los sectores 
productivos del país, una comisión del 
Gobierno Nacional y los dirigentes de 
la Coalición por la Unidad de Colón 
(CUCO) firmaron el domingo 29 de mayo 
una nota de compromiso que pone 
fin al paro de labores en la provincia y 
sella el compromiso de las partes de 
dar seguimiento a todos los proyectos 
y programas sociales previamente 
pactados, para beneficio de todos los 
habitantes de la provincia de Colón. 
La nota de compromiso fue firmada, 
en representación del Gobierno, por 
Guillermo Salazar, director del Instituto 
de Planificación para el Desarrollo; 
el ministro de Trabajo y Desarrollo 
Laboral encargado, Roger Tejada; y el 
coordinador general de CUCO, Román 
Macías. Las organizaciones en paro y sus 
representantes decidieron suspender el 
paro, al momento de firmar el acuerdo, 
en un acto oficial que se llevó a cabo en 
la Gobernación de la provincia de Colón. 
En el documento, el Gobierno Nacional 
que lidera el presidente de la República, 
Laurentino Cortizo Cohen, reafirma 

COALICIÓN POR LA UNIDAD DE COLÓN FIRMA    
ACUERDO CON EL GOBIERNO Y SUSPENDE PARO 

El presidente de la República, Laurentino Cortizo Cohen, reafirma el 
compromiso de lograr los mejores beneficios para la provincia de Colón.

Se llevará a cabo el plan 
de empleo “Capacítate 
para el trabajo Colón” 
con apoyo monetario 
para los que ingresen y 
culminen los cursos.

el compromiso de lograr los mejores 
beneficios para la provincia de Colón, tal 
cual fue expresado en reuniones previas 
el 5 y el 11 de noviembre de 2021, el 12 
de mayo de 2022 y el 26 de mayo de 
2022. Como parte de las acciones, en esta 
provincia se llevará a cabo el programa 
de empleo “Capacítate para el trabajo 
Colón” con apoyo monetario para los 
que ingresen y culminen los cursos; y se 
ejecutará el programa de reparación de 

calles de la ciudad de Colón “Asfaltando 
tu distrito”. Adicionalmente y como 
parte del acuerdo que pone fin al paro, 
para aliviar el impacto socioeconómico 
generado por el alza del petróleo en los 
mercados internacionales, se decidió 
congelar el precio del combustible en 
B/.3.95 por galón para el transporte 
público de pasajeros y para vehículos con 
matrícula comercial terrestre y maquinaria 
agrícola rodante. 

PARTICIPANTES EN FIRMA DE ACUERDO

GOBIERNO
Roger Tejada Ministro de Trabajo y Desarrollo Laboral encargado
Guillermo Salazar Director del Instituto de Planificación para el Desarrollo 
Carlos Ordoñez Director de la Autoridad del Tránsito y Transporte   
 Terrestre 
Alí Waked Asesor presidencial 

COALICIÓN POR LA UNIDAD DE COLÓN (CUCO) 

Román Macías  Coordinador general
Edgardo Voitier  Directivo
Florencio Murillo  Representante de los transportistas 
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En la clausura de la trigésima novena 
Asamblea de Delegadas de la 
Comisión Interamericana de Mujeres 
(CIM), realizada el 26 de mayo, el 
presidente de la República, Laurentino 
Cortizo Cohen, reiteró el compromiso 
de su administración de continuar con 
avances concretos en la agenda de 
igualdad de género y en la custodia 
de los derechos de mujeres y niñas, 
aspectos fundamentales en las 
políticas de su gobierno de respeto y 
protección de los derechos humanos. 
El jefe del Ejecutivo destacó que la 
igualdad de género es parte de la 
lucha de su administración por cerrar 
las brechas de la desigualdad que 
impiden el acceso a las oportunidades 
y dificultan el desarrollo sostenible de 
nuestros pueblos. “Como muestra de 
mi convicción y compromiso con la 
igualdad de género, en la composición 
de mi gabinete 6 de 16 carteras 
ministeriales son ocupadas por 
mujeres.  De igual manera, designamos 
a 4 juristas panameñas como 
magistradas de la Corte Suprema de 
Justicia y, por primera vez en la historia 
de nuestro país, 5 de los 9 integrantes 
de la Corte Suprema de Justicia son 
mujeres”, resaltó el mandatario. Por su 
parte, María Inés Castillo, ministra de 
Desarrollo Social y nueva presidenta 
electa del CIM, manifestó que asume 
la presidencia con el reto de garantizar 
el cumplimiento de todos los derechos 
humanos de las mujeres.

COMPROMISO      
CON LA IGUALDAD DE GÉNERO 

El jefe del Ejecutivo hizo un llamado a todos los sectores a trabajar en favor 
de esta política, porque no es una tarea exclusiva del Estado, sino una 
responsabilidad de la sociedad y de la Nación.   

La ministra de Desarrollo 
Social, María Inés 
Castillo, asume la 
presidencia del Comité 
Directivo de la CIM para 
el período 2022-2025.
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Cumpliendo lo anunciado en su 
última visita a la provincia de Colón, el 
presidente de la República, Laurentino 
Cortizo Cohen, entregó el viernes 27 
de mayo la orden de reinicio de los 
trabajos del nuevo Hospital Manuel 
Amador Guerrero, una obra iniciada 
en 2010 y que tenía más de cinco 
años paralizada por problemas legales 
que fueron resueltos por el Gobierno 
Nacional. La orden de reinicio del 
Ministerio de Salud (Minsa) fue 
entregada en un acto que se llevó 
a cabo en el Colegio Abel Bravo. 
“Nuestra administración, aun en medio 
de las condiciones adversas por las 
que atraviesa el mundo, hizo un gran 
esfuerzo para resolver los conflictos 
que habían detenido la obra”, dijo el 
mandatario. A través de la Resolución 

de Gabinete No. 124-21, se celebró 
el Acuerdo Transaccional del 1 de 
diciembre de 2021 entre el Minsa —
en representación del Estado— y el 
Consorcio IBT Health, que cedió el 
contrato para una nueva adjudicación 
y culminación de la obra por parte de 
otras empresas. El contrato de estudio, 
diseño, construcción, equipamiento 
y financiamiento del Hospital Manuel 
Amador Guerrero fue otorgado al 
Consorcio de Instalaciones Médicas 
de Panamá, integrado por Promotora 
y Desarrolladora Mexicana de 
Infraestructura, S.A. (Proinfra), Ingeniería 
R.E.C., S.A. y la empresa Transeq, S.A.  
“Esta obra de vital importancia para 
la atención de salud fue iniciada hace 
casi 12 años y detenida, con muy 
poco avance, en el año 2017. Para los 

colonenses este momento es especial, 
es la recompensa a la larga espera 
del pueblo de Colón”, indicó Cortizo 
Cohen. El nuevo Hospital Manuel 
Amador Guerrero tendrá 22 edificios 
que albergarán las áreas administrativas, 
consulta externa, sala de urgencia, 
laboratorios, 9 quirófanos y 500 camas, 
entre otras áreas de atención de salud 
que beneficiarán a más de 260 mil 
habitantes de la provincia.

DISPONEN REINICIO DE OBRAS      
DE HOSPITAL AMADOR GUERRERO  

La inversión del proyecto, que debe estar terminado y equipado en un periodo de 30 meses, es de más de B/.256.3 
millones.  

La construcción se 
inició en 2010 y estaba 
paralizada desde hace 
más de cinco años por 
problemas legales que 
fueron resueltos por esta 
administración.
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El Gobierno Nacional anunció 
el 27 de mayo la adopción de 
medidas para aliviar el impacto 
socioeconómico a causa del 
incremento de los precios de los 
combustibles gasolina de 91 y de 
95 octanos y el diésel bajo azufre, 
a un precio solidario de B/.3.95 
por galón (B/.1.043 por litro). 
Se trata del Decreto Ejecutivo 
que dicta disposiciones para 
asegurar un precio solidario para 
el transporte terrestre público 
de pasajeros y establece un vale 

de combustible para la flota 
comercial terrestre y la maquinaria 
agrícola rodante registrada. Dicho 
Decreto Ejecutivo del Ministerio 
de Gobierno establece que, a 
partir del 3 de junio de 2022, las 
estaciones de servicio facturarán 
a los titulares de certificados de 
operación del transporte terrestre 
público de pasajeros —colectivo 
y selectivo—, a excepción del 
Metro Bus, el precio máximo de 
venta por galón de combustible, 
pero sólo cobrarán al conductor 

el precio solidario de B/.3.95. 
En tanto que, a partir del 10 de 
junio de 2022, los propietarios de 
vehículos con matrícula comercial 
y la maquinaria agrícola rodante 
registrada en el Registro Único 
Vehicular, recibirán la acreditación 

ESTABILIZAN PRECIO DEL COMBUSTIBLE    
PARA TRANSPORTE PÚBLICO

El Decreto fija en B/.3.95 el precio por galón de combustible para el transporte terrestre público de pasajeros.

Se establece un vale 
de combustible para la 
flota comercial terrestre 
y la maquinaria agrícola 
rodante registrada.
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La medida de tres meses representa un aporte del Estado por B/.100,000,000.00.

de un vale digital mensual 
consumible en combustible 
(vale de combustible), 
como medida de alivio. 
La Autoridad del Tránsito 
y Transporte Terrestre 
establecerá el monto del vale 
de combustible para estas 
categorías de beneficiarios. 
La medida que se adopta 
considerando que Panamá 
es un país importador de 
los productos derivados del 
petróleo y está sujeto a la 
volatilidad de los precios que 
determinen los mercados 
internacionales establece 
que la vigencia de este 
decreto ejecutivo será por un 
periodo de tres meses y con 
cargo al Presupuesto General 
del Estado. Explica además 
que los acontecimientos 
internacionales han incidido 
en el incremento sostenido 
de los precios de los 
combustibles afectando de 
manera directa el costo de 
la movilidad y en general 
de todos los productos y 
servicios. El artículo 2 del 
decreto indica que cuando 
el precio máximo de venta 
al público de la gasolina 
de 91 y de 95 octanos y el 
diésel bajo azufre supere el 
precio solidario, el Estado 
asumirá la diferencia u 
otorgará un vale digital de 
combustible, a favor de los 
beneficiarios definidos en la 
Resolución de Gabinete No. 
60 de 19 de mayo de 2022, 
en los momentos y a través 
de las modalidades que se 
establecen en este Decreto 
Ejecutivo. De acuerdo al 
Decreto Ejecutivo, este vale 
de combustible caduca en 
el mes en que se acredita, 
es intransferible, no es 
negociable y su saldo no 
es acumulable para meses 
siguientes.
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La primera dama de la 
República, Yazmín Colón de 
Cortizo, participó en una 
reunión virtual de la Alianza de 
Cónyuges de Jefes de Estado 
y Representantes - ALMA, 
para intercambiar los avances 
en sus respectivos países en 
cuanto al tema de la primera 
infancia. Colón de Cortizo 
destacó que Panamá cuenta 
con la Ley 171 del 2020, 
de Protección Integral a la 
Primera Infancia y al Desarrollo 
Infantil Temprano, donde 
se garantiza que los niños 
y niñas de 0 a 8 años, que 
constituyen cerca del 18% de 
la población, sean incluidos y 
protegidos de forma especial 
en los planes de desarrollo 
de esta administración y en 
adelante. La primera dama 
aprovechó la ocasión para 
compartir algunos avances en 
la Implementación de la Ruta 
de Atención Integral para la 
Primera Infancia en Panamá, 
entre ellos el desarrollo de los 
lineamientos estratégicos para 
guiar las atenciones y brindar 
servicios de calidad que se 
ofrecen en los CAIPI. Señaló 
que son muchas las acciones 
que han beneficiado a miles de 
niños y niñas entre 0 a 4 años 
que no cuentan con CAIPI y 
que viven en localidades del 
denominado Plan Colmena, 
iniciativa del Gobierno 
Nacional para hacer frente a 
los mayores retos sociales de 
Panamá. El encuentro virtual 
fue dirigido por la primera 
dama de Brasil, Michelle 
Bolsonaro, coordinadora de 
ALMA. 

AVANCE REGIONAL EN LA      
ATENCIÓN A LA PRIMERA INFANCIA

Colón de Cortizo compartió detalles sobre la Implementación de la Ruta de 
Atención Integral para la Primera Infancia en Panamá.

La primera dama, Yazmín Colón de Cortizo, intercambia con sus homólogas de la 
Alianza de Cónyuges de Jefes de Estado y Representantes - ALMA, los planes y 
programas en esta materia. 
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Al menos 7 profesores 
y 15 estudiantes de la 
facultad de optometría 
de la Universidad 
Interamericana de Puerto 
Rico unen esfuerzos con 
sus pares panameños de la 
Universidad Especializada 
de las Américas (UDELAS) 
y el Club de Leones de 
Panamá como parte de 
una investigación sobre 
el perfil epidemiológico 
en salud visual de los 
albinos que residen en la 
comunidad de Guna Nega, 
distrito y provincia de 
Panamá. Fueron cuatro días 
que estos profesionales 
estuvieron en Panamá 
haciendo las evaluaciones.  
En una primera fase se 
espera atender a unas 800 
personas y en total a 1,500 
de forma aleatoria, entre 
adultos y niños; a todos se 
les entregará lentes según 
el diagnóstico. Este trabajo, 
una vez finalizado, en un 
año aproximadamente, se 
presentará en la Academia 
Americana de Optometría, 
por lo que será un gran 
aporte para la región. Los 
profesionales en optometría 
de Puerto Rico a su llegada 
a Panamá visitaron el 
Palacio Presidencial y 
fueron recibidos por la 
primera dama, Yazmín 
Colón de Cortizo, quien 
les auguró éxitos en esta 
investigación.

INVESTIGAN SALUD VISUAL     
DE LOS ALBINOS

El estudio aborda el perfil epidemiológico en salud visual de los albinos que 
residen en Guna Nega.

Profesionales de la optometría de Panamá y Puerto Rico realizan esta investigación 
en conjunto con el Club de Leones.



12

PRESIDENCIA

El parque, ubicado en el 
Corregimiento de Cerro 
Silvestre, distrito de Arraiján 
en Panamá Oeste, se logró 
gracias al Despacho de la 
Primera Dama de la República, 
liderado por Yazmín Colón de 
Cortizo, a través del programa 
Biocomunidad de la Dirección 
de Asistencia Social. Este 
proyecto que se entregó en 
diciembre de 2021 beneficia 
a cientos de niños y familias 
no solo de la comunidad de 
Cerro Silvestre, sino también a 
los moradores de Vista Alegre, 
Burunga y Arraiján. El mismo 
se encuentra ubicado en los 
terrenos de la Junta Comunal 
de Cerro Silvestre y consta 
de dos juegos infantiles, una 
pista de patinetas, máquinas 
para hacer ejercicios y un 
gazebo.  El representante 
de corregimiento de Cerro 
Silvestre, Gustavo Flores, 
agradeció al Despacho de la 
Primera Dama por la gestión, 
al tiempo que dijo que, 
para aprovechar aún más el 
terreno, se tiene proyectado 
una pista de tartán para que 
más personas puedan hacer 
ejercicio y así convertir el lugar 
como el Parque Omar, sitio 
al que a diario asisten miles 
de personas a ejercitarse. En 
agosto de 2021, el Despacho 
de la Primera Dama entregó, 
en conjunto con el IDAAN, el 
nuevo acueducto de la Playita 
de Bique que beneficia a más 
de 2,000 personas, también 
como parte del programa 
Biocomunidad.

ARRAIJÁN CUENTA     
CON PARQUE INFANTIL

El parque consta de dos juegos infantiles, una pista de patinetas, máquinas para 
hacer ejercicios y un gazebo.

Este centro de diversión fue gestionado por el Despacho de la Primera Dama.
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EMBERÁS PRODUCEN  
Y COMERCIALIZAN JENGIBRE

Con mucha alegría recibió la 
comunidad de Ipetí- Emberá, 
en el distrito de Chepo, la 
creación de la Cooperativa 
de Producción Agroindustrial 
Emberá, R.L. (Coopagrem, 
R.L.), cuyo presidente, 
Jeremías Cansarí, recibió la 
personería jurídica de manos 
del director ejecutivo del 
Instituto Panameño Autónomo 
Cooperativo (Ipacoop), 
Edwin Navarro. El grupo se 
dedicará, principalmente, a la 
producción y comercialización 
de jengibre, un rubro con 
potencial de exportación. 
Navarro reiteró que el 
Ipacoop dará toda la 
asesoría necesaria para que 
la producción sea exitosa y 
la cooperativa crezca. Los 
45 asociados fundadores 
estuvieron acompañados por 
la comunidad, incluyendo 
las autoridades locales. El 
cacique general de Tierra 
Colectiva de Alto Bayano, 
Carlos Gil, dijo que la nueva 
cooperativa impactará de 
forma positiva tanto en la 
vida de los asociados como 
en toda la comunidad. Por 
su lado, el presidente de 
Coopagrem, R.L., Jeremías 

El director ejecutivo del Ipacoop, Edwin Navarro, entrega la personería 
jurídica al presidente de Coopagrem, R.L., Jeremías Cansarí; lo acompañan, la 
vicealcaldesa de Chepo, Edilsa Valdés, y el cacique general de Tierra Colectiva 
de Alto Bayano, Carlos Gil.

REACTIVACIÓN ECONÓMICA

El Ipacoop entregará 
un capital semilla de 
B/.5,000.00 a la nueva 
cooperativa, para que 
realice sus primeras 
inversiones dirigidas a 
mejorar e incrementar 
la producción. 

Cansarí, agradeció el apoyo 
del Ipacoop y añadió que ahora 
trabajarán de forma más organizada, 
lo que les permitirá incrementar la 
producción y lograr mejores precios 

en el mercado. En el acto también 
estuvo presente la vicealcaldesa 
de Chepo, Edilsa Valdés. Es la 
cooperativa número 75 que se crea 
en la actual administración.  
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REACTIVACIÓN ECONÓMICA

INCLUSIÓN SOCIAL     
Y FINANCIERA DE INFORMALES      

Una propuesta inicial para 
robustecer la inclusión 
social y financiera para 
trabajadores informales 
presentó el Ministerio de 
Trabajo y Desarrollo Laboral 
(Mitradel) en cortesía de sala, 
ante el Consejo Nacional 
de Emprendimiento (CNE) 
en la Autoridad de la Micro 
Pequeña y Mediana Empresa 
(Ampyme), que reúne a 
54 actores de la sociedad 
civil. El ministro de Trabajo 
encargado, Roger Tejada 
Bryden, calificó de “histórica” 
la propuesta que busca 
cambiar la vida de panameños 
y panameñas, sobre todo 
de los emprendedores 
informales, que contarán 
además con el respaldo 
de más de 11 instituciones 
aliadas de este diseño 
público-privado que estimula 
el emprendimiento, y que 
propone que los trabajadores 
por cuenta propia pasen del 
sector informal al formal. 
La propuesta permitirá que 
aquel ciudadano que sale a la 
calle a ofrecer sus productos 
para llevar el sustento a su 
hogar o aquella persona que 
ha logrado emprender su 
pequeño negocio sin ningún 
trámite formal, pueda recibir 
beneficios, entre los cuales 
está su seguro social.

Los emprendedores contarán con el respaldo de más de 11 instituciones aliadas.

Entre los beneficios se dispone otorgar seguro social a los emprendedores.
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Trámite “MITRADEL - Registro Nacional de Desempleo (Colón)”. 

Escaneando el código QR se ingresa 
directamente al portal.   

REACTIVACIÓN ECONÓMICA

El Ministerio de Trabajo y Desarrollo 
Laboral (Mitradel), en conjunto 
con la Autoridad de Innovación 
Gubernamental (AIG) y el Inadeh, 
habilitó el formulario en el Portal 
Único del Ciudadano www.
panamadigital.gob.pa para registrarse 
en el Plan Capacítate para el Empleo 
Colón. El registro se puede hacer 
de forma individual desde cualquier 
computadora o dispositivo móvil, y 
para los que se les dificulte el acceso 
tecnológico se habilitaron infoplazas 
en la provincia.   Uno de estos 
centros estará instalado desde el 
martes a las 9:00 a.m. en el Auditorio 
Humberto Zárate del Centro Regional 
Universitario de la Universidad de 
Panamá en Colón. También se 
habilitarán 12 infoplazas distribuidas 
en toda la provincia.

TRÁMITE EN LÍNEA PARA    
CAPACITACIÓN Y EMPLEO DE COLONENSES

PASOS PARA EL PROCESO DE INSCRIPCIÓN: 
1. Ingresar a la página www.panamadigital.gob.pa con el usuario y contraseña. Si 

no está registrado, debe crear un perfil nuevo y validar su información personal 
con cédula vigente y una cuenta de correo electrónico activa en la cual recibirá 
todas las notificaciones. 

2. Una vez esté registrado, buscar el trámite “MITRADEL - Registro Nacional 
de Desempleo (Colón)” y actualizar: dirección, formación académica, técnica 
profesional y experiencia laboral. 

3. El interesado debe seleccionar el curso de formación en el que tenga interés, 
de acuerdo con las necesidades laborales que se han identificado en Colón. 

4. Aceptar la “declaración jurada” y enviar el registro.
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ECONOMÍA

Siguiendo el estratégico plan de 
fortalecimiento de su patrimonio 
y su posición financiera, Banco 
Nacional de Panamá anunció 
que, a través del Decreto 
Ejecutivo N°17, la Presidencia 
de la República emitió concepto 
favorable para un nuevo aumento 
del capital pagado de la institución 
a B/.850 millones, mediante la 
capitalización de B/.100 millones 
adicionales, provenientes de las 
utilidades retenidas. Cabe destacar 
que esta disposición cumple con 
lo establecido en el artículo 4 del 
Texto Único de 25 de septiembre 
de 2017 de la Ley Orgánica de la 
entidad bancaria, que determina 

que el capital del banco será 
aumentado periódicamente por la 
Junta Directiva, previo concepto 
favorable del Órgano Ejecutivo 
mediante decreto, atendiendo a 
las disposiciones de la legislación 
bancaria y las mejores prácticas 
financieras. “Recordemos que 
en agosto del 2020 realizamos la 
mayor capitalización que había 
hecho el primer banco del país en 
los últimos 20 años. Anunciamos 
con orgullo que logramos la 
aprobación para capitalizar B/.100 
millones más, lo que nos permite 
estar mejor posicionados a la hora 
de buscar recursos para apoyar 
a los panameños, sobre todo 

en el periodo de reactivación 
económica”, destacó Javier 
Carrizo Esquivel, gerente general 
de Banco Nacional de Panamá.  De 
acuerdo con el gerente general 
de BNP, esto “es el resultado del 
trabajo de un equipo consagrado y 
el apoyo del Gobierno Central que 
está comprometido con la mejora 
continua del banco de todos los 
panameños”. 

BANCONAL REGISTRA AUMENTO    
HISTÓRICO DE SU CAPITAL  

La institución ha logrado 
una capitalización de 
B/.200 millones en tres 
años, lo que significa un 
aumento del 30%.

Con esta capitalización, Banco Nacional de Panamá se sitúa como el segundo banco del Sistema Bancario Nacional 
con el mayor capital pagado.
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ECONOMÍA

Los pagos a los beneficiarios por Tarjeta Clave Social se realizarán del lunes 6 
al viernes 17 de junio.

Con el compromiso de brindar 
protección y atención especial 
a la población más vulnerable, 
se inicia el segundo pago de 
los Programas de Transferencias 
Monetarias Condicionadas 
(PTMC). Bajo las modalidades 
de difícil acceso y Tarjeta Clave 
Social, el Ministerio de Desarrollo 
Social (Mides) transferirá un total 
de B/.56,001,510 a 191,385 
panameños a lo largo del país. 
Los pagos a los beneficiarios 
por Tarjeta Clave Social se 
realizarán del lunes 6 al viernes 
17 de junio; en ese período, 
156,609 panameños recibirán 
sus transferencias por cajeros 
automáticos. Para esta modalidad 
se realizarán desembolsos por 
la suma de B/.48,983,340, 
mientras que un total de 34,776 
panameños que residen en áreas 
de difícil acceso recibieron su 
pago (B/.7,018,170) entre el 23 y 
el 27 de mayo pasado. Los PTMC 
están distribuidos de la siguiente 
manera: 120 a los 65, que beneficia 
a 121,712 panameños; Ángel 
Guardián, que protege a 19,107; 
Red de Oportunidades, que cubre 
a 42,495; y el Bono Alimenticio 
Nutricional de Senapan, que asiste 
a 8,071 personas, como parte 
de las acciones de la agenda de 
trabajo del mandatario, Laurentino 
Cortizo Cohen.

PAGO DEL BONO SOLIDARIO    
A POBLACIÓN VULNERABLE 

Del 23 al 27 de mayo, 
el Mides realizó los 
desembolsos en las áreas 
de difícil acceso.
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El programa ‘Armas por Comida’  ha permitido sacar de las calles cientos de armas ilegales.

El ministro de Seguridad Pública, 
Juan Manuel Pino, se reunió 
con la gobernadora de Colón, 
Irasema de Dale, para desarrollar 
en esta provincia el Programa 
Pacificando Mi Barrio, que dio 
resultados positivos en la ciudad 
de Panamá. El ministro Pino indicó 
que en 15 días será la apertura de 
este proyecto, que tiene como 
objetivo sacar armas, municiones 

y explosivos de las calles de la 
provincia de Colón. En la ciudad 
de Panamá, el proyecto preventivo 
de intercambio, que es voluntario 
y confidencial, sacó de las calles 
más de 450 armas de fuego en 
menos de tres meses a través 
de la Gobernación, y se entregó 
más de 126 mil balboas en vales 
canjeables. En su gira de trabajo, 
el ministro hizo un recorrido en 

el proyecto de construcción de 
la nueva subestación policial de 
la provincia de Colón, que tiene 
un avance del 60% y se prevé que 
esté lista para finales del mes de 
diciembre de 2022.

‘PACIFICANDO MI BARRIO’   
SE DESARROLLARÁ EN COLÓN

Con este programa, en la 
provincia de Panamá se 
recuperaron más de 30 mil 
municiones.

SEGURIDAD
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La nueva tecnología permitirá mayor efectividad en la lucha contra el narcotráfico, pesca ilegal y en misiones de 
ayuda humanitaria de búsqueda y rescate.

Nuevo equipo de comunicación 
satelital entregó el ministro de 
Seguridad Pública, Juan Manuel 
Pino, a la Fuerza Marítima 
Conjunta de Panamá (FMC), que 
permitirá más efectividad en las 
operaciones contra el narcotráfico 
en alta mar, búsqueda, rescate y 
pesca ilegal.  Durante la ceremonia 
de reconocimiento a 24 unidades 
de la FMC, que culminaron el 
XXI Curso Básico de Tripulantes 
de Botes Especiales, el ministro 
Pino entregó este dispositivo 
como parte del Proyecto Integral 
de Sistema de Comunicación 
Satelital, logrado por la Oficina 
de Coordinación para la FMC 

de Panamá, con el propósito 
de mejorar la comunicación 
y la interoperabilidad de los 
componentes en las diferentes 
misiones. “Lo reconozco y lo 
valoro: ustedes han honrado el 
nombre de sus instituciones y 
el porcentaje de eficiencia está 
arriba del 98%, cada vez que nos 
dan esas alertas de interdicción. 
Este año, ya van más de 53 
toneladas de droga decomisadas”, 
agregó el ministro. En nombre 
del presidente de la República, 
Laurentino Cortizo Cohen, el 
titular de Seguridad Pública 
también agradeció el trabajo de 
los 14 miembros de la FMC por el 

desempeño en la lucha contra el 
narcotráfico y en las operaciones 
que permiten incrementar el 
nivel de operatividad. Para la 
adquisición y entrega de este 
equipo, se contó con apoyo de la 
Embajada de Estados Unidos.

REFUERZAN OPERACIONES MARÍTIMAS   
CON EQUIPO SATELITAL 

El equipo entregado 
consiste en radios 
satelitales, ICOM, 
integradores de 
sistemas de radio PTT, 
baterías, antenas, cables 
conectores y auriculares 
Peltor Contact VI.

SEGURIDAD
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SEGURIDAD

Concierto de la Banda Republicana en la provincia de Panamá Oeste, donde además participaron miembros de la 
Policía Nacional y del Benemérito Cuerpo de Bomberos de la República de Panamá como invitados especiales. 

La Dirección Nacional para la 
Prevención de la Delincuencia Juvenil 
(Dipred) y la Banda Republicana 
inauguraron el concierto didáctico 
del programa “Sonidos del Barrio” 
con el lema “Cambiando mi vida 
a través de la música”, con la 
participación de más de 25 jóvenes 
en riesgo social entre 11 y 17 años 
de edad en la provincia de Panamá 
Oeste. La ministra de Gobierno, 
Janaina Tewaney Mencomo, explicó 
que el objetivo del programa, a través 
de las estrategias de prevención de 
la Dipred, es llegar a niños y jóvenes 
de los diferentes barrios de la ciudad 

capital con el fin de introducirlos al 
mundo de la música instrumental 
como parte de su desarrollo integral. 
También se podrá captar nuevos 
talentos que tendrán oportunidades 
en instituciones musicales o en la 
Banda Republicana, de ser parte 
del relevo generacional. “Continuar 
impactando vidas en el Panamá de 
los barrios es nuestra prioridad”, 
destacó la ministra.  La parte teórica 
y práctica del programa, que tendrá 
una duración de cuatro meses, será 
desarrollada por los miembros de 
la Banda Republicana, y el equipo 
técnico de la Dipred se encargará 

de impartir charlas sobre habilidades 
blandas y motivacionales para estos 
jóvenes, detalló Jorge Chambonet, 
titular de la Dipred. Los participantes 
aprenderán a tocar instrumentos de 
percusión y de viento, precisó Dimas 
Rodríguez, director de la Banda 
Republicana. 

‘CAMBIANDO MI VIDA     
A TRAVÉS DE LA MÚSICA’

El programa educativo 
y cultural “Sonidos del 
Barrio” se extenderá a 
San Miguelito, Río Abajo, 
El Chorrillo y Curundú.
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SEGURIDAD

La Policía Nacional ha aumentado la flota vehicular para atender de manera oportuna las situaciones que se presenten.

Cuatro zonas policiales contarán con 
un nuevo equipo de autos de doble 
tracción para ampliar la cobertura y 
el trabajo de vigilancia que realiza 
la Policía Nacional en varios puntos 
del país, incluida la comunidad 
turística de Santa Catalina, ubicada 
al sur de la provincia de Veraguas. 
El acto de entrega de los autos tipo 
“pick-up” estuvo presidido por el 
ministro de Seguridad Pública, Juan 

Manuel Pino, y fueron recibidos por 
el director de la Policía Nacional, 
John Dornheim, en presencia de 
los directores de los estamentos 
de seguridad. Los otros autos serán 
asignados para las zonas policiales 
de Ocú, en Herrera; Los Santos y 
para el patrullaje frecuente que 
realiza la Policía Ambiental, en su 
trabajo de rescate de animales en la 
ciudad capital.

PATRULLAJE COMUNITARIO
EN ZONAS POLICIALES Y TURÍSTICAS 

Los automóviles nuevos 
de doble tracción 
reforzarán el equipo 
rodante de la Policía 
Nacional y la vigilancia 
en las comunidades.
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EDUCACIÓN

OBRAS PARA COMUNIDAD      
EDUCATIVA DE ARRAIJÁN     

El Ministerio de Educación hizo 
entrega de 14 aulas remodeladas 
a la comunidad educativa del 
Colegio Cristóbal Adán De Urriola 
(CADU), ubicado en el distrito 
de Arraiján, y brinda respuestas 
a los 16 centros escolares que 
funcionan en dicho sector. 
El Gobierno Nacional realiza 
mejoras con un presupuesto total 
de B/.8.6 millones en el CADU, las 
cuales contemplan la construcción 
de cuatro laboratorios, cafetería, 
espacios administrativos, 
gimnasio, talleres, biblioteca, 
clínica, módulos sanitarios, áreas 
de recreación y aulas especiales.  
Las autoridades educativas 
instalaron una mesa de trabajo 
para analizar y buscar respuestas 
a los 16 centros escolares, lo que 
permitió, de manera conjunta con 
autoridades de la provincia de 
Panamá Oeste y locales, atender 
sus necesidades prioritarias. Se 
trata de los centros escolares La 
Polvareda, Nuevo Arraiján, Stella 
Sierra, La Cascada, Jesús de los 
Pobres, La Herradura, Reina Torres 
de Araúz; las escuelas Bilingüe 
de Vacamonte, Loma Bonita, Las 
Colinas de Cáceres y Veracruz, 
entre otras.

Los padres de familia y estudiantes agradecieron el apoyo de las autoridades 
educativas y manifestaron su interés de mantener el diálogo por ser la mejor vía 
para lograr respuestas a sus inquietudes.

Los 16 centros 
educativos que 
funcionan en 
el distrito de 
Arraiján mantienen 
una partida de 
B/.1.8 millones 
correspondiente al 
Fondo de Equidad 
y Calidad de la 
Educación (FECE), 
para la atención de 
sus necesidades 
prioritarias.
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EDUCACIÓN

La Dirección Nacional de Servicios Psicoeducativos utiliza la plataforma para la digitalización y capacitación de la Guía 
de Sexualidad y Afectividad, en la que 476 especialistas fueron instruidos.

La plataforma educativa ‘Ester’, que 
el Ministerio de Educación tiene 
a disposición de la comunidad 
educativa desde el año 2020, ha sido 
transformada para ofrecer calidad y 
comodidad a los 160,317 usuarios 
—49,968 docentes y 110,349 
estudiantes— que regularmente 
acceden en busca de información, 
cursos y diplomados, entre otras 
solicitudes. Ester es una plataforma 
de capacitación docente en la cual 
hay 14,944 educadores inscritos; 
tiene 259 acciones de capacitación 
y 11 diplomados que impactan 
en 2,259 centros educativos. 

Además, hay 24,126 docentes 
capacitados en el diplomado que 
ofrece la Organización de los 
Estados Iberoamericanos (OEI), 
9,793 educadores con acceso a la 
plataforma y nueve diplomados 
ofrecidos por el organismo en 
capacitación continua, vinculada 
a 2,986 centros educativos en 
todo el país. La plataforma 
ofrece el programa de formación 
E-Learning para docentes, en 
el que se desarrolla el curso de 
autoformación Mooc, disponible 
todo el año 2022, en el que 9,361 
educadores están matriculados y 

5,542 con acceso; y dos seminarios 
de formación continua para 1,083 
planteles escolares. 

PLATAFORMA VIRTUAL CON       
MAYOR CAPACIDAD DE INTERACCIÓN 

Ester será el principal 
aliado del docente y 
el estudiante, ya que 
permite un nuevo rol del 
educador, que cuenta 
con permiso de edición, 
controles de asistencia 
y de avance de sus 
estudiantes, entre otras 
facilidades.
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En la reunión además tomaron parte Zhou Quan, consejera de la Oficina 
Comercial; el director de Política Comercial del MIDA, Alexis Pineda; y el 
director de Salud Animal, Concepción Santos Sanjur, entre otros.

AGROPECUARIA

Para revisar la agenda comercial 
y los protocolos aprobados para 
la exportación de productos de 
Panamá a la República Popular 
China, el ministro de Desarrollo 
Agropecuario, Augusto Valderrama, 
y su equipo de trabajo se reunieron 
con el embajador de China, Wei 
Qiang. En este encuentro, donde 
participó también el viceministro de 
Comercio Exterior, Juan Carlos Sousa, 
se abordaron puntos pendientes 
sobre la posibilidad de exportación 
de carne de ave, cerdo y bovina, 
y productos acuícolas, además de 
la aprobación de ciertas plantas 
pendientes. El embajador Wei 
destacó que este año se celebra el 
quinto año de relaciones diplomáticas 
entre China y Panamá, tiempo en 
el que los resultados obtenidos tras 
la ejecución de la agenda bilateral 
de cooperación han sido muy 
fructíferos. Añadió que una muestra 
de esta relación es la cooperación en 
materia de exportación de productos 
agropecuarios panameños al mercado 
chino. El diplomático agradeció al 
ministro Valderrama y al viceministro 
Sousa por la reunión, donde lograron 
en forma eficiente, franca y técnica 
repasar varios temas pendientes que 
continuarán impulsando para que 
rindan resultados concretos, y reiteró 
la disposición de seguir trabajando 
en equipo.

REVISAN PROTOCOLOS    
DE EXPORTACIÓN A CHINA

Se reanuda el proceso 
para acelerar los 
trámites necesarios 
para que Panamá 
pueda aprovechar 
las oportunidades 
que representa este 
importante mercado.
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Más de 250 porcicultores de todo 
el país participaron del IX Congreso 
Nacional Porcino, organizado 
por la Asociación Nacional de 
Porcinocultores (ANAPOR), en la 
ciudad de Santiago, provincia de 
Veraguas, durante los días 19 y 20 de 
mayo, el cual fue inaugurado por el 
ministro de Desarrollo Agropecuario, 
Augusto Valderrama. El ministro 
ponderó las inversiones y el esfuerzo 
del sector porcino para aumentar 
la competitividad y la eficiencia, 
sobre todo en la productividad y la 
salud animal. Resaltó que, desde 
el 1 de julio de 2019, el Gobierno 
Nacional ha apoyado la producción 
porcina y destacó el programa 
Panamá Solidario, con el que se 
compró más de 25 mil cerdos a 
pequeños y medianos productores; 
también la Navidad Solidaria el 
año pasado, cuando se invirtieron 
unos B/.21 millones en productos a 
base de pollo, cerdos y embutidos. 
Añadió que para este año el 
presidente Laurentino Cortizo Cohen 
anunció el programa para apoyar 
a los porcicultores, avicultores y 
procesadores de embutidos con más 
de 2 millones de piezas de productos 
100% panameños y una inversión 
de B/.33.5 millones. “Cuenten con 
nuestro apoyo en la seguridad 
zoosanitaria del sector”, puntualizó 
Valderrama. Recordó que hacía cinco 
años se estaba violando el acuerdo 
de quemar la basura del aeropuerto, 
y con el apoyo del Organismo 
Internacional Regional de Sanidad 
Agropecuaria (OIRSA) hoy se cuenta 
con un incinerador con el que ya se 
ha quemado unas 870 toneladas de 
basura que antes salía a contaminar 
el país.

En el acto inaugural también participaron el presidente de ANAPOR, Carlos 
Pitty; y el ministro consejero para Asuntos Agropecuarios, Carlos Salcedo, 
entre otras autoridades y productores. 

El titular del MIDA aprovechó la oportunidad para felicitar a los porcicultores 
y llevar el mensaje del presidente Cortizo Cohen en esta importante actividad.  

RESALTAN AVANCES    
DEL SECTOR PORCINO 
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Con la finalidad de ofrecer 
productos frescos, de calidad 
y a precios accesibles a los 
consumidores, la Gobernación 
de Panamá realiza todos los 
viernes la feria “Mercado 
Fresco en tu Barrio”, con la 
cual también ofrece nuevas 
opciones de comercialización 
a los productores nacionales.   
La actividad se ha realizado en 
puntos como el parque Andrés 
Bello, del corregimiento de 
Bella Vista; en el parque Daniela 
Torrijos, en el corregimiento 
de Las Garzas; y en la Plaza 
Catedral de San Felipe. En 
tanto que el 10 y 24 de junio 
será en el corregimiento 
de Caimitillo.  “Mercado 
Fresco en tu Barrio” cuenta 
con el apoyo del Ministerio 
de Desarrollo Agropecuario 
(MIDA) y el Instituto de 
Mercadeo Agropecuario (IMA) 
y constituye una opción para 
que residentes de sectores 
populares adquieran a mejores 
precios productos como arroz, 
granos, carne de puerco, 
marisco, frutas, verduras y 
huevos orgánicos, entre otros 
productos de la canasta básica 
de alimentos. Esta feria permite 
que los panameños adquieran 
variedad de productos sin 
intermediario, aprovechando 
las oportunidades y facilidades 
que ofrece el IMA.

PRODUCTOS FRESCOS      
A PRECIOS ACCESIBLES

El 10 y 24 de junio próximo, la actividad se llevará a cabo en el corregimiento 
de Caimitillo. 
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Un informe del MIDA detalla que 79,600 hectáreas se sembrarán en secado y 10,400 hectáreas, bajo riego.

Más de 90 mil hectáreas de arroz se 
proyecta cultivar en Panamá durante 
el ciclo agrícola 2022-2023, de las que 
79,600 hectáreas se siembran en secado 
y 10,400, bajo riego, de acuerdo con 
un informe suministrado por el director 
Nacional de Agricultura del Ministerio de 
Desarrollo Agropecuario, Reinaldo Solís. 
Durante un recorrido por la provincia de 
Chiriquí, región mayor productora de 
este grano, Solís observó muy buenas 
siembras en diferentes etapas y mucha 
tierra preparada, lo que comprueba el 

interés de los arroceros en continuar en 
la actividad e incrementar las superficies. 
Destacó que las siembras se están dando 
de manera normal en todo el país, gracias 
al apoyo y el interés del Gobierno del 
presidente de la República, Laurentino 
Cortizo Cohen, de apoyar este importante 
sector, con la eliminación de las 
importaciones, el pago de compensación 
de precios y ahora con los decretos 
con los que se logró traer fertilizantes e 
insumos con menos burocracia. En un 
informe de siembra al 13 de mayo se 

contaba con un avance de preparación 
de suelo de 18,822 hectáreas, con 254 
productores; y sembradas habían 9,028.7 
hectáreas, con 207 productores. 

MÁS DE 90 MIL HECTÁREAS DE ARROZ      
EN EL  CICLO 2022-2023

La provincia que más 
siembra y la primera que 
iniciará este proceso 
es Chiriquí, seguida de 
Darién; en conjunto 
tienen cerca de dos mil 
hectáreas sembradas.

AGROPECUARIA
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¿CÓMO SE INICIÓ EL PROGRAMA DE 
JUVENTUD RURAL Y A QUIÉNES VA 
DIRIGIDO?
El programa tiene su base en la 
Dirección Nacional de Desarrollo Rural, 
es impulsado desde el punto de vista 
organizacional y con él se fomenta 
entre los jóvenes la importancia de 
la asociatividad para alcanzar sus 
objetivos y proyectos. Va dirigido a 
todos los jóvenes que ven en el sector 
agropecuario un pilar no sólo para 
el desempeño profesional, sino para 
hacer de esto un polo de desarrollo 

personal y social. Su cobertura alcanza a 
jóvenes en edad escolar, en su mayoría 
estudiantes de IPT agropecuarios y 
estudiantes de escuelas de formación 
con énfasis en agronegocios, cultivos 
tropicales y zootecnia. Así mismo, 
contempla la participación de todos 
los jóvenes productores, artesanos 
y emprendedores cuyo contexto 
de trabajo esté ligado a la actividad 
agropecuaria. 

¿A CUÁNTOS JÓVENES HA IMPACTADO?
Hasta la fecha el programa ha impactado 

a 215 jóvenes líderes rurales de 11 
regiones del país (todas las provincias, 
incluyendo las comarcas) y focalizando 
a 70 líderes que formalmente han 
organizado sus redes territoriales y 
que son el eslabón de trabajo de sus 
aspiraciones en cada zona, con el 
acompañamiento técnico del MIDA 
y de los organismos. La acción del 
gobierno en torno a la Política hacia 
la Juventud Rural, contemplada en el 
Plan de Acción para el sector agro, 
ha sido desde sus inicios devolver a 
la juventud rural la confianza en que 

Youssef Ahmed Sayad Carles, productor que apunta 
al fortalecimiento e impulso de los actores relevantes 
de la ruralidad y subsecretario técnico del Ministerio de 
Desarrollo Agropecuario (MIDA), es el enlace en el Proyecto 
de Jóvenes líderes protagonistas para el desarrollo rural 
en la Región Centroamericana (SICA). Realizó estudios 
de ingeniería agronómica en la Universidad de Beshar 
(República Árabe Democrática y Popular de Argelia). 
Continuó su educación en la Formation des Associations 
Rurales de L’Université du Monde (Francia, 2007-2014) y 
Développement Agricole con la Chambre du Commerce de 

París (Francia) y el Ministerio de Comercio de la República 
Popular China; también es especialista en Administración 
y Gestión de Fincas Agropecuarias, Nutrición Animal, 
Salud Animal y Administración Agropecuaria. Es el 
enlace de Cooperación Técnica de la Dirección Nacional 
del Desarrollo Rural del MIDA, miembro honorario del 
Proyecto Bonjour de France y colaborador del Jeunes 
Agriculteurs (Jóvenes Agricultores) de Francia en América 
Latina para el intercambio técnico de profesionales y 
productores panameños en universidades y asociaciones 
francesas rurales.

LOS JÓVENES, 
PROTAGONISTAS DEL DESARROLLO RURAL

ENTREVISTA
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el sector primario representa un 
camino para el desarrollo nacional. 
Las acciones de organización 
para la identificación de líderes 
territoriales, su formación, 
seguimiento y otras actividades de 
estructuración de redes regionales, 
se iniciaron en marzo del 2020 
con la puesta en marcha del 
programa Jóvenes Protagonistas 
para el desarrollo de la Región 
SICA, implementado por el MIDA 
en coordinación con el Proyecto 
Procasur-Chile, el Consejo 
Agropecuario Centroamericano 
(CAC), la Secretaría del Consejo 
Agropecuario Centroamericano 
(SECAC), el Sistema de Integración 
Centroamericana (SICA) y el 
apoyo del Fondo Internacional de 
Desarrollo Agrícola (FIDA).

¿CUÁLES SON LOS REQUISITOS PARA 
INSCRIBIRSE?
Lo jóvenes interesados pueden 
apersonarse a las coordinaciones 
de Desarrollo Rural del MIDA 
en las respectivas regiones, y 
solicitar una participación directa 
individual o grupal, a fin de formar 
parte de esa red territorial. A 
su vez, el MIDA desde su sede 
central y en coordinación con la 
SECAC y Procasur, elabora una 
plataforma virtual nacional que le 
permite a los jóvenes integrarse 
a estos espacios de intercambio 
con sus compañeros y sus 
actividades rurales y de desarrollo 
agropecuario.

¿CÓMO SE PREPARA PANAMÁ 
PARA EL PRÓXIMO ENCUENTRO DE 
JUVENTUDES RURALES?
Del 16 al 18 de junio próximo, 
nuestro país será la sede del 
Encuentro Regional de Juventudes 
Rurales de Centroamérica y el 
Caribe y que tiene entre sus 
principales objetivos dialogar 
y acordar medidas de acción 
en el marco estratégico 
2022-2030 para fomentar la 
inclusión de las juventudes 
rurales en los programas de 
desarrollo rural y territorial. En 
estos momentos, el MIDA  se 
encuentra en coordinación 
con los organizadores como 
anfitriones, en la identificación 
de las experiencias de jóvenes 
emprendedores panameños que 
permitan el intercambio regional 
y los aportes que brindan al 
desarrollo nacional, desde la 
ruralidad. YOUSSEF AHMED SAYAD CARLES,  

subsecretario técnico del MIDA.

ENTREVISTA



30

Un informe de siembra de 
arroz detalla que, al 13 de 
mayo, se contaba con un 
avance de preparación de 
suelo de 18,822 hectáreas, 
con 254 productores; 
y sembradas habían 
9,028.7 hectáreas, con 
207 productores.

Para dar seguimiento al incremento del 
costo de los insumos agropecuarios 
y garantizar la producción de arroz 
en el país, se reunió en Santiago, 
provincia de Veraguas, la comisión de 
alto nivel integrada por productores, 
molineros, distribuidores de insumos, 
banca estatal e instituciones del 
sector. Entre las respuestas brindadas 
en este encuentro, el ministro de 
Desarrollo Agropecuario, Augusto 
Valderrama, quien lidera la comisión, 
anunció la llegada de los barcos 
con fertilizantes y dijo que se está 
garantizando las compras con las 
importadoras, que agradecen la 
acción del presidente de la República, 
Laurentino Cortizo Cohen, al firmar 
el decreto para eliminar todos los 
procedimientos burocráticos, lo 
que garantiza el abastecimiento. 
Igualmente, se destacó la aprobación 
de otra norma mediante la que 
se acelera de manera expedita la 
compra de otros insumos del sector 
agropecuario, como fungicidas, 
insecticidas y productos químicos. El 
secretario Ejecutivo de la Asociación 
Nacional de Distribuidores de 
Insumos (ANDIA), Lucas Sánchez, 
recibió de parte del ministro 
Valderrama los decretos firmados por 
el presidente Cortizo Cohen y que 
están publicados en Gaceta Oficial. 
Aprovechó para agradecer que estas 
medidas buscan agilizar los trámites 
de importación de fertilizantes y de 

El ministro Valderrama y su equipo durante el conversatorio con arroceros de 
todo el país.

El secretario técnico de ANDIA, Lucas Sánchez, recibe copia de los decretos 
que autorizan el ingreso de fertilizantes al país.

AGILIZAN IMPORTACIÓN    
DE FERTILIZANTES Y AGROQUÍMICOS

agroquímicos. Vidal Aguilera, de la 
Asociación de Productores de Arroz y 
Granos Básicos de Veraguas (APAVE), 
manifestó que la reunión fue muy 
positiva porque se dio información 

y se plantearon estrategias para el 
financiamiento en el tema de los 
fertilizantes; y subrayó que, a pesar de 
las limitaciones, el avance de siembra 
va a buen ritmo.

AGROPECUARIA
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Para el segundo semestre del 2022, se espera licitar 10 proyectos más por el 
orden de los B/.17.9 millones. 

Se licitarán cuatro 
obras para el diseño, 
construcción y 
equipamiento de los 
nuevos centros de 
salud de Arimae, Ipetí 
Emberá, Puerto Lara 
y la rehabilitación y 
ampliación del Centro 
Educativo de Boca Lara, 
por B/.7.9 millones. 

Seis órdenes de proceder entregó 
la ministra de Gobierno, Janaina 
Tewaney Mencomo, para la 
construcción de cuatro centros 
educativos y dos centros de salud 
para la comarca Ngäbe-Buglé, 
Tierras Colectivas Emberá de 
Alto Bayano, comarca Guna de 
Madugandí y comarca Guna Yala, por 
el monto total de B/.12.6 millones. 
La entrega se formalizó durante la 
inauguración de la primera sesión 
ordinaria 2022 del Consejo Nacional 
de Desarrollo Integral de los 
Pueblos Indígenas, con el objetivo 
de dar seguimiento a los avances 
del Plan Nacional de Desarrollo 
Integral de los Pueblos Indígenas. 
En el evento participaron los líderes 
y dirigentes de los 12 territorios, 
siete pueblos originarios del país; 
la ministra de Educación, Maruja 
Gorday de Villalobos; la viceministra 
de Gobierno, Juana López; y el 
viceministro de Asuntos Indígenas, 
Ausencio Palacio. “El presidente 
de la República, Laurentino Cortizo 
Cohen; y el Ministerio de Gobierno, 
como agencia ejecutora, junto a 
los socios institucionales Ministerio 
de Salud y Ministerio de Educación 
estamos comprometidos con 
ejecutar el Proyecto de Apoyo al 
Plan Nacional de Desarrollo de los 

B/.12.6 MILLONES    
PARA OBRAS EN LAS COMARCAS

GOBIERNO

Pueblos Indígenas, financiado por 
el Banco Mundial y el Gobierno 
Nacional”, expresó la ministra 
Tewaney Mencomo a las autoridades 
comarcales. También en la reunión, 
el Comité Asesor de Mujeres 
Indígenas de Panamá (CAMIP) 
presentó el informe del plan de 

empoderamiento de las mujeres 
indígenas; la Autoridad Nacional de 
Administración de Tierras (Anati), 
los avances sobre titulación de 
tierras indígenas; el Ministerio de 
Desarrollo Agropecuario (MIDA) los 
proyectos agrícolas y evaluación y 
ejecución del Plan Operativo Anual. 
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GOBIERNO

La Academia de Formación Penitenciaria está ubicada en El Roble de Aguadulce, provincia de Coclé. 

Con el fin de perfeccionar la 
formación del cuerpo de custodios 
penitenciarios del Instituto de 
Estudios Interdisciplinarios (IEI) y 
de la Dirección General del Sistema 
Penitenciario (DGSP), la ministra 
de Gobierno, Janaina Tewaney 
Mencomo, junto a autoridades de 
la provincia de Coclé, inauguró 
la segunda fase de la Academia 
de Formación Penitenciaria (AFP), 
por un monto superior a los B/.2.5 
millones.  La ocasión fue propicia 
para rendir un homenaje póstumo a 
la memoria del director del Sistema 
Penitenciario, Andrés Gutiérrez 
Bonilla, por su entrega, compromiso, 
vocación y dedicación al servicio de 

la patria. La ministra de Gobierno, 
acompañada por familiares de 
Gutiérrez, develó la placa en honor 
a este ilustre servidor público y 
anunció que la academia llevará 
el nombre de Andrés Gutiérrez 
Bonilla.  Para la titular de Gobierno, 
más que develar una placa o darle 
el nombre a una infraestructura, es 
un homenaje póstumo a un amigo, 
compañero, hermano, padre y 
esposo.  “Me llena de mucho orgullo 
porque sé que donde está, él debe 
estar orgulloso”, expresó. Por su 
parte, la hija del exdirector, Estefani 
Gutiérrez, agradeció que se valore el 
compromiso de su padre. En el acto, 
el director de la Academia, José 

Barahona, hizo un recuento histórico 
de este centro educativo, resaltando 
la evolución positiva que ha tenido 
y agregó que las nuevas estructuras 
complementan las existentes. 

ACADEMIA DE 
FORMACIÓN PENITENCIARIA    

Esta segunda fase 
cuenta con gimnasio, 
edificio de hospedaje 
con 16 habitaciones, sala 
de espera, comedor, 
lavandería, cocina, 
planta de tratamiento y 
un edificio de simulación 
con celdas.  
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El cierre del evento contó con la participación del presidente de la 
República, Laurentino Cortizo Cohen; de la secretaria ejecutiva de la CIM, 
Alejandra Mora Mora, ministros de Estado y representantes de organismos 
internacionales.

PANAMÁ PRESIDE   
COMISIÓN DE MUJERES DE LA OEA

INCLUSIÓN

Durante el periodo 2022- 
2025, se desarrollará una 
agenda de trabajo a favor 
de las mujeres rurales de 
las Américas.

La ministra de Desarrollo Social, 
María Inés Castillo, fue elegida 
presidenta de la Comisión 
Interamericana de Mujeres 
(CIM) de la Organización de los 
Estados Americanos (OEA) para 
el periodo 2022- 2025, en el 
marco de la 39ª Asamblea que 
realizó la Comisión en la ciudad 
de Panamá. La designación de 
la ministra se dio tras dos días 
de amplio debate donde más de 
20 ministras elaboraron el Plan 
Estratégico 2022-2026 para las 
mujeres de las Américas. Desde 
la sede del Parlatino, la ministra 
Castillo presentó sus líneas de 
trabajo que estarán orientadas 
en tres ejes principales: alianzas 
y articulaciones para la igualdad 
de género como bien de la 
humanidad; liderazgo de las 
mujeres en la gestión del cambio 
climático, medio ambiente y el 
riesgo de desastre; y el tercer pilar 
está relacionado al acercamiento 
y estrategias de apoyo al tema 
de la transversalización de la 
perspectiva de género en las 
políticas de los Estados miembros. 
La nueva presidenta de la CIM 
hizo un llamado a sus homólogas 
a preparar una estrategia de corto 
plazo que permita contribuir a 
la autonomía e igualdad de las 
mujeres rurales, así como también 
para impulsar acciones a favor 

de la prevención y atención del 
embarazo en adolescentes. La 
CIM es el principal foro generador 

de políticas hemisféricas para la 
promoción de los derechos de las 
mujeres y la igualdad de género.
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INCLUSIÓN

El proceso de apertura y regularización de estos centros conlleva 17 puntos de 
estricto cumplimiento.

En una reunión con representantes 
legales de Centros de Atención 
Integral para Personas Mayores 
que se encuentran en proceso de 
la regularización establecida en el 
Decreto Ejecutivo 238, autoridades 
del Ministerio de Desarrollo Social 
(Mides) reiteraron la importancia 
de garantizar el cumplimiento de 
todos los estándares de calidad y 
los protocolos de atención de las 
diferentes especialidades que están 
inmersas en la atención integral. La 
coordinadora nacional de Adultos 
Mayores del Mides, Irasema Rosas 
de Ahumada, dijo que participaron 
los representantes legales de 39 
casas hogar, lo cual es muy positivo, 
ya que demuestra el interés de 
cumplir con los requisitos legales. 
Entre los parámetros que deben 
cumplir los solicitantes que deseen 
establecer un centro de atención 
integral para adultos mayores 
está contar con la certificación de 
instancias gubernamentales como 
el Sistema Nacional de Protección 
Civil (Sinaproc), Ministerio de 
Salud (Minsa), Benemérito Cuerpo 
de Bomberos de la República de 
Panamá y Ministerio de Vivienda y 
Ordenamiento Territorial (Miviot). 

ATENCIÓN INTEGRAL     
PARA ADULTOS MAYORES

Entre los requisitos, los 
interesados deberán 
cumplir con una 
solicitud de apertura 
provisional, creación de 
aviso de operaciones y 
solicitud de autorización 
de apertura permanente.
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INCLUSIÓN

V Conferencia Mundial para la Eliminación del Trabajo Infantil en Durban, Sudáfrica.   

Se intercambiaron y coordinaron detalles del Plan Estratégico para la Región 
Sur de Latinoamérica. 

La voz de Panamá se ha hecho sentir 
con sus aportes y experiencias en la V 
Conferencia Mundial para la Eliminación 
del Trabajo Infantil, que se desarrolla 
en Durban, Sudáfrica, al sumarse a la 
Iniciativa Regional para América Latina 
y el Caribe Libre de Trabajo Infantil. 
La delegación panameña, integrada 
por el secretario general del Ministerio 
de Trabajo y Desarrollo Laboral, 
Winston Sánchez; y el director Contra 
el Trabajo Infantil, Roderick Chaverri, 
participó en una reunión presidida 
por Pilar Rodríguez, secretaria técnica 
para discutir el Plan Estratégico de 
esta iniciativa regional. En la cita 
mundial, los delegados panameños 
intercambiaron y coordinaron detalles 
del plan estratégico con la nueva 
Secretaria Técnica para la Región Sur 
de Latinoamérica, en busca de eliminar 
la presencia de niños y niñas en trabajos 
peligrosos. La voz de Panamá se unió a 
las voces de los más de 4 mil delegados 
de todo el mundo que expresan: “Por 
los niños y niñas estamos unidos en un 
solo compromiso”.

INICIATIVA REGIONAL PARA LA ELIMINACIÓN    
DEL TRABAJO INFANTIL 
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PRIMERA INFANCIA

Durante la gira encabezada por el presidente de la República, Laurentino Cortizo 
Cohen, en la provincia coclesana, se entregaron implementos educativos a 
estos centros de atención a la infancia.

Con la finalidad de crear espacios 
seguros para el desarrollo cognitivo de 
niños y niñas de 0-4 años, el Ministerio 
de Desarrollo Social (Mides) ha invertido 
B/.519,448.72 en la remodelación de 
13 Centros de Atención Integral a la 
Primera Infancia (CAIPI) en la provincia 
de Coclé, informó la ministra María Inés 
Castillo, durante una gira de trabajo en 
la región. Estos centros, de acuerdo 
con la ministra, tienen el objetivo de 
promover el desarrollo integral de 
niños menores de 4 años, con el fin 
de contribuir en su formación y en el 
fortalecimiento de una relación estable 
y segura entre el niño, su familia y la 
comunidad. En la provincia operan 
cinco centros bajo el programa “Tu 
CAIPI en Casa”, que se apoya en una 
plataforma tecnológica que pone a 
disposición de las familias, información 
y contenidos a fin de estimular a los 
niños con insumos como videos, 
cuentos, canciones, recomendaciones 
de cuidado, actividades variadas y 
material descargable. La ministra 
Castillo entregó un tablero interactivo 
para el CAIPI de Guabas Abajo del 
distrito de Antón, para el desarrollo 
de aprendizajes con enfoque “steam” 
y que se convierte en una pieza 
interactiva en la que se puede escribir, 
dibujar e incluso realizar búsquedas en 
internet de manera simultánea, con lo 
cual se enriquece el proceso, tanto en 
el salón de clases como en el entorno 
virtual.

INVERSIÓN EN DESARROLLO    
INTEGRAL DE NIÑOS

El Gobierno Nacional 
cumple con el 
compromiso de 
promover espacios 
seguros para garantizar 
el crecimiento y 
desarrollo de infantes de 
0 a 4 años.
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RELACIONES EXTERIORES

Panamá registra 
progresos en 
cumplimiento del 
Pacto Mundial para 
una Migración Segura, 
Ordenada y Regular.

PANAMÁ APRUEBA DECLARACIÓN  
SOBRE LA MIGRACIÓN INTERNACIONAL

La vicecanciller, Marta Elida Gordón, y la representante permanente de Panamá ante la Organización de las Naciones 
Unidas, la embajadora Markova Concepción, en la plenaria del Primer Foro de Examen de la Migración Internacional 
(FEMI).

La República de Panamá, junto a los 
Estados Miembros de la Asamblea 
General de las Naciones Unidos, aprobó 
la Declaración de Progresos sobre la 
Migración Internacional, un gran paso 
para reflexionar sobre los avances, retos 
y oportunidades del país ante este 
fenómeno global.  Ante el Primer Foro 
de Examen de la Migración Internacional 
(FEMI), respaldado por la Organización 
Internacional para las Migraciones (OIM), 
la vicecanciller Marta Gordón reiteró el 
compromiso del Gobierno Nacional, que 
lidera el presidente Laurentino Cortizo 
Cohen, para seguir ejerciendo un rol de 
liderazgo en la región, sobre la base del 

respeto y promoción de los derechos 
humanos de la población en movimiento.   
Como país “campeón” en la materia, la 
vicecanciller dijo que Panamá reconoce 
el rol de la OIM en la puesta en marcha 
en el país del Sistema de Gestión de 
Flujo Migratorio Mixto, con el que se 
asegura atención humanitaria integral a 
los migrantes, con albergues, atención 
médica, alimentación, ropa, alojamiento 
y protección contra el crimen organizado. 
La Declaración de Progresos sobre la 
Migración Internacional, un hito para la 
participación multilateral en el ámbito 
de la migración, brinda a los Estados y 
a todas las partes interesadas un camino 

común a seguir en el ámbito de la 
gobernanza de la migración, de acuerdo 
con el Pacto Mundial para una Migración 
Segura, Ordenada y Regular, adoptado 
en Marrakech en 2018, a partir de la 
comprensión de que ningún gobierno 
puede, aisladamente, gobernar la 
migración de manera efectiva. 
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INVESTIGACIÓN CIENTÍFICA

ESTUDIOS DE ENFERMEDADES  
RENALES EN PANAMÁ

El evento contó con la participación de especialistas inmersos en este campo de estudio.

La Secretaría Nacional de Ciencia, 
Tecnología e Innovación (Senacyt) 
realizó el Café Científico sobre avances 
del estudio de la enfermedad renal en 
Panamá y no tradicionales asociadas 
a factores externos al paciente, como 
su ocupación laboral y socioculturales, 
entre otros, que pueden producir 
deterioro en la función. La enfermedad 
renal es causada, principalmente, 
por la diabetes e hipertensión. 
Además, es un factor de riesgo para 
el desarrollo de otras enfermedades. 
En Panamá la prevalencia está entre 
el 12% al 18%. En el 2018, la Caja 

de Seguro Social informó que una 
de cada 10 personas puede sufrir 
de esta dolencia. La actividad contó 
con la participación de los doctores 
Karen Courville de Vaccaro, Hildaura 
Acosta de Patiño, Karen Yángüez, 
Mario Miranda Montenegro y Alberto 
Caballero, quienes compartieron 
detalles sobre la incidencia de este 
padecimiento en el país, los factores 
asociados a su desarrollo y las 
investigaciones que abordan esta 
problemática. Centroamérica tiene una 
de las prevalencias más altas y es más 
común entre hombres adultos jóvenes 

que trabajan actividades agrícolas. En 
la región, se ha investigado sobre la 
enfermedad renal crónica de origen 
no tradicional a través del Programa 
Salud, Trabajo y Ambiente en América 
Central (SALTRA).

En Centroamérica este 
padecimiento tiene una 
de las prevalencias más 
altas, y es más común 
entre hombres adultos 
jóvenes que trabajan 
actividades agrícolas.
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INNOVACIÓN  CIENTÍFICA

Cenamep AIP es una 
asociación de interés 
público creada por el 
Estado panameño en 
2002, presidida por la 
Secretaría Nacional de 
Ciencia, Tecnología e 
Innovación (Senacyt).

CELEBRAN DÍA MUNDIAL 
DE LA METROLOGÍA 

Un colaborador del Cenamep junto a un instrumento de medición. 

El 20 de mayo se celebra el Día Mundial 
de la Metrología (World Metrology Day), 
un evento anual en el cual la comunidad 
metrológica internacional busca crear 
conciencia sobre la importancia e 
impacto de la metrología en la vida diaria 
y para garantizar que se puedan realizar 
mediciones precisas en todo el mundo. 
Esta fecha fue elegida en reconocimiento 
a la firma de la Convención del Metro, 
realizada el 20 de mayo de 1875, norma 
que proporcionó la base para un sistema 
mundial de medición coherente y que 
determinó el inicio de la colaboración 

internacional formal en metrología. Para 
destacar la fecha, el Centro Nacional de 
Metrología de Panamá (Cenamep AIP) 
organizó jornadas de puertas abiertas y 
un foro en la Ciudad del Saber, centradas 
en el tema del Día Mundial de la 
Metrología 2022, “Metrología en la era 
digital”. Cenamep AIP es una asociación 
de interés público creada por el Estado 
panameño en 2002 y es presidida 
por la Secretaría Nacional de Ciencia, 
Tecnología e Innovación (Senacyt).  Esta 
entidad procura el impulso y difusión 
de la metrología nacional como una 

herramienta con base científica para el 
desarrollo y la competitividad de nuestro 
país.  
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MEDIO AMBIENTE

Este centro de salud 
atenderá a la fauna 
rescatada, herida 
o atropellada que 
proviene del área 
metropolitana o zonas 
aledañas.

Actualmente no se cuenta con un espacio óptimo para atención de animales 
silvestres. 

Dentro de un año estará listo el primer 
hospital veterinario de vida silvestre 
a nivel gubernamental.  El ministro 
de Ambiente, Milciades Concepción, 
entregó la orden de proceder para 
la construcción de esta obra cuyo 
objetivo es contar con una unidad de 
atención veterinaria y rehabilitación 
de fauna silvestre y brindar cuidados 
especializados exclusivamente a los 
animales provenientes de rescates 
y decomisos, promoviendo la 
reintroducción a su medio natural. 
La creación de este espacio es vital, 
tomando en cuenta la creciente 
demanda.  Actualmente no se cuenta 
con un espacio óptimo para atención 
de animales silvestres.  Datos de 
la Dirección de Áreas Protegidas y 
Biodiversidad precisan que en el 
2019 se registraron 319 rescates; 
508 en el 2020; y 723 en el 2021.  En 
tanto, en lo que va del 2022 se han 
reportado 264. Concepción expresó 
que este es un proyecto insignia 
para esta administración que impulsa 
el desarrollo sostenible, y es punta 
de lanza para desarrollar iniciativas 
para la conservación y protección de 
la biodiversidad. El hospital estará 
ubicado en el Parque Nacional Camino 
de Cruces; la primera fase del proyecto 
de estudio, diseño y construcción de 
clínica veterinaria para fauna silvestre 
es de B/.840,697.81.

HOSPITAL PARA
LA ATENCIÓN DE FAUNA SILVESTRE
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Fotografías y datos 
técnicos permitirán la 
identificación de las 
especies silvestres más 
traficadas

La Policía, la Fiscalía y el Ministerio de Ambiente buscan fortalecer las 
investigaciones de delitos medioambientales.

Un catálogo de especies de fauna y flora 
protegidas más traficadas en Panamá 
fue presentado por el Ministerio 
del Ambiente de Panamá junto a 
la iniciativa Europa Latinoamérica 
Programa de Asistencia contra el 
Crimen Transnacional Organizado (EL 
PAcCTO) de la Unión Europea, y el 
Equipo Multidisciplinario Especializado 
(EME - Ambiental), como una 
herramienta para combatir los crímenes 
ambientales, especialmente el trasiego 
de flora y fauna en el país. El catálogo, 
que incluye fotografías y datos técnicos 
que permitirán la identificación 
de las especies más traficadas, 
será compartido con autoridades 
competentes en seguridad, fronteras 
y aduanas en el país: Policía Nacional, 
Servicio Nacional de Fronteras y 
Aduanas. El ministro de Ambiente, 
Milciades Concepción, dijo que la 
presentación de estas herramientas 
busca fortalecer el trabajo que realiza 
la entidad junto al EME-Ambiental 
para perseguir estos delitos y dar 
con la red criminal transfronteriza que 
trafica especies de flora y fauna desde 
Panamá. Según datos de MiAmbiente, 
entre las especies amenazadas y que 
son rescatadas con más frecuencia 
están: ocelote/manigordo (“Leopardus 
pardalis”), jaguarundi (“Puma 
yagouaroundi”), venado colablanca 
(“Odocoileus virginianus”), mono 
aullador (“Alouatta palliata”), mono 
araña negra (“Ateles fusciceps”), babillo 
(“Caiman crocodilus”), guacamayas y 
loros.

COMBATE AL   
TRÁFICO DE FLORA Y FAUNA

MEDIO AMBIENTE
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Panamá es la casa del 
3.4% de las especies de 
anfibios del mundo.

En el caso de la rana cristal, que conlleva más de 50 especies, se busca incluirla 
debido a dificultades en su identificación.

Como anfitrión de la 19ª Reunión 
de la Conferencia de las Partes 
(CoP 19) de la Convención 
sobre el Comercio Internacional 
de Especies Amenazadas de 
Fauna y Flora Silvestres (CITES), 
Panamá establecerá acciones 
para incluir nuevas especies 
a las listas de CITES y cambiar 
otras de categoría. Con miras 
a velar por la conservación de 
especies forestales, se evalúa 
la posibilidad de colocar el 
árbol almendro (“Dipteryx 
panamensis”) en una categoría 
más restrictiva donde se permita 
su comercialización, pero con 
regulaciones más específicas. 
Panamá, que es la casa del 
3.4% de las especies de anfibios 
del mundo, hizo historia en el 
2020 al incorporar una nueva 
especie de rana arlequín nunca 
antes descrita.  Y en el 2021 se 
dio el descubrimiento de una 
nueva rana, nombrada Greta 
Thunberg en honor a la joven 
activista sueca que desde hace 
años centra sus esfuerzos en la 
lucha contra el cambio climático. 
Panamá y Costa Rica se unen 
para presentar una propuesta 
referente a la regulación del 
comercio de anfibios para 
reforzar su protección y solicitar 
colaboración a la región.

MÁS ESPECIES AMENAZADAS ENTRARÁN    
EN LISTA DE PROTECCIÓN 

MEDIO AMBIENTE
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Se logró la 
sensibilización en 
temas ambientales 
y divulgación de los 
proyectos que ejecuta 
la institución.

Moradores de las comunidades de 
Los Cañones y Las Gaitas, en el distrito 
de Capira, fueron sensibilizados en 
temas ambientales y conocieron los 
proyectos que ejecuta la institución.  
Durante la actividad, colaboradores 
MiAmbiente explicaron acerca de los 
requisitos y trámites para el uso del 
agua y otra normativa relacionada al 
recurso y trámites forestales. También 
se les orientó sobre el uso eficiente de 
los recursos ambientales. Además, los 
niños pintaron dibujos de animales 
marinos y participaron en una dinámica 
ambiental centrada en la importancia 
de la conservación de la flora y fauna, 
la prevención de incendios forestales, 
el ahorro del agua, uso responsable 
de la energía, cuidado de las fuentes 
hídricas, efectos del cambio climático, 
reutilización de residuos sólidos y 
disposición adecuada de la basura en 
los hogares. Con material informativo 
y promocional, en la actividad 
también participaron las oficinas 
regionales en Panamá Oeste de 
los ministerios de Desarrollo Social, 
Salud y Desarrollo Agropecuario; 
Autoridad de los Servicios Públicos, 
entre otras. Estas comunidades están 
incluidas en el Plan Colmena, iniciativa 
gubernamental que busca reducir la 
pobreza y la desigualdad, mediante la 
implementación integral de la política 
pública a través de la oferta de la 
multisectorial.

Niños y adultos escucharon charlas sobre la importancia de la conservación de 
la flora y fauna.

CULTURA    
Y EDUCACIÓN AMBIENTALES

MEDIO AMBIENTE
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CERRANDO BRECHAS

Un total de 38 corregimientos con altos 
índices de pobreza multidimensional de 
la provincia de Veraguas se beneficiarán 
con el Plan de Acción Colmena, que fue 
presentado a la ministra de Desarrollo 
Social (Mides), María Inés Castillo, tras 
un amplio consenso entre la sociedad 
civil, la gobernación, gobiernos 
locales y la junta técnica. La ministra 
y coordinadora técnica del Gabinete 
Social hizo un llamado a la sociedad civil, 
a la empresa privada, la academia y a 
las organizaciones no gubernamentales 
a sumar esfuerzos en esta política de 
Estado que se ha convertido en Ley de 
la República asegurando su efectividad y 
cumplimiento en cada uno los proyectos 
que se realicen. El Plan de Acción fue 

presentado por el gobernador de 
Veraguas, Manuel Castillo, tras un amplio 
consenso donde las comunidades, 
gobiernos locales y los representantes de 
ministerios y direcciones priorizaron las 
principales necesidades de cada uno de 
los corregimientos. Este Plan de Acción 
beneficiará a más de 65 mil habitantes 

de Veraguas en nueve distritos con 
más de 500 iniciativas de interés social, 
educativo, ambiental y de desarrollo 
económico que tienen un enfoque 
multisectorial, participativo de inclusión 
social y de protección de los derechos 
humanos plasmado en las 12 áreas del 
“reloj Colmena”.

65 MIL BENEFICIADOS CON EL    
PLAN COLMENA EN VERAGUAS

La ministra Castillo destacó que el Plan Colmena es una estrategia 
multisectorial, descentralizada, participativa y sostenible que busca la 
inclusión social a través del trabajo articulado. 

La identificación de las 
iniciativas en la región 
se logró tras un amplio 
consenso entre las 
comunidades, gobernación, 
autoridades locales 
y representantes de 
entidades de Gobierno.
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INNOVACIÓN

Como parte del proceso de mejora 
continua, accesibilidad y ruta de 
evolución digital de sus canales 
de atención, Caja de Ahorros 
anunció la implementación de 
mejoras en su Caja en Línea 
y Banca Móvil, facilitando la 

autogestión de los servicios 
tecnológicos, la experiencia, 
conveniencia y confianza como 
factores diferenciadores que hoy 
son utilizados por más de 135 mil 
clientes activos. Con estas nuevas 
facilidades y en esta primera 

fase, los usuarios podrán crear 
beneficiarios y hacer transferencias 
o pagos desde una misma pantalla, 
así como experimentar las mejoras 
visuales de las notificaciones 
de la plataforma y los correos 
electrónicos.

MEJORAS EN CAJA EN LÍNEA   
Y BANCA MÓVIL 

El llamado “banco de la familia panameña” sigue sumando nuevos proyectos y otras soluciones tecnológicas con 
diversos formatos únicos en el mercado.
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CULTURA

Oscar Faarup ha sido designado 
por el presidente de la República, 
Laurentino Cortizo Cohen, como 
nuevo subdirector del Sistema 
Estatal de Radio y Televisión (SERTV). 
Entre sus funciones está coordinar y 
ejecutar con las subdirecciones a su 
cargo, las políticas de producción 
y programación elaboradas por 
el director general. Faarup es 
graduado en Cinematografía, 
con énfasis en Dirección, en la 
Universidad de New York Film 
Academy en Los Ángeles, California, 
Estados Unidos. Realizó estudios de 
edición avanzada y dirección para 

programas de televisión en vivo en 
Beijing, China. Ha dirigido videos 
musicales, campañas publicitarias 
para prestigiosas marcas nacionales 
e internacionales, trabajado en más 
de 200 proyectos audiovisuales, 
incluyendo series web, películas, 
comerciales de televisión, videos 
corporativos, cortometrajes 
y proyectos especiales con 
diferentes canales de televisión 
en Panamá. Entre su experiencia 
profesional, en 2014 presenta su 
primer megaproyecto, la película 
“Prohibido Olvidar”, basada en 
los hechos ocurridos en Panamá 

durante el año 1989.  Después de 
gran éxito en la televisión, se abren 
las puertas para crear su segunda 
película, “Escribiendo El General”, 
inspirada en la vida real de un 
periodista que daba su vida por su 
profesión durante la época de los 60 
y 70 en Panamá. La incorporación 
de Faarup al equipo de SERTV va 
a permitir al sistema estatal de 
medios incursionar en la producción 
cinematográfica, promover a Panamá 
como un destino internacional de 
producción audiovisual y capacitar al 
personal panameño en la realización 
de películas.

DESIGNAN A DIRECTOR CINEMATOGRÁFICO  
COMO SUBDIRECTOR DE SERTV 
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TRANSPARENCIA

ENTIDADES PÚBLICAS SE UNEN AL 
‘RETO POR LA INCLUSIÓN’

La Autoridad Nacional para la Innovación Gubernamental (AIG) y SENADIS ofrecerán a todas las entidades asesoría 
técnica y especializada para cumplir con esta meta y lograr el 100% de accesibilidad en todos los sitios web.

Unas 23 instituciones públicas 
se unieron en el “Reto por la 
inclusión”, con el objetivo de 
implementar en sus páginas web, 
soluciones digitales que permitan 
el acceso a la información pública 
a personas con discapacidad. 
Esta iniciativa forma parte de la 
implementación del compromiso 
del IV Plan de Acción Nacional de 
Gobierno Abierto Panamá, que 
promueve estrategias de inclusión 

y accesibilidad en los sitios web 
de todas las instituciones públicas 
y está alineada a los Objetivos de 
Desarrollo Sostenible de la agenda 
2030. Elsa Fernández, directora 
general de la Autoridad Nacional 
de Transparencia y Acceso a la 
Información (ANTAI), explicó que 
este es un importante paso para 
empoderar a los ciudadanos y 
promover mayor participación, 
sobre todo a esas 400 mil personas 

con discapacidad que requieren 
servicios e información importante 
en poder de las entidades 
gubernamentales. Por su parte, 
Miguel Atencio, subdirector 
de la Secretaría Nacional 
de Discapacidad, destacó la 
importancia de seguir abriendo 
espacios para la población 
vulnerable y garantizarle el 
derecho a la información como 
base para la toma de decisiones. 
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El Ministerio de Salud (Minsa) 
declaró esta semana una alerta 
sanitaria preventiva ante la 
aparición de casos en varias partes 
del mundo del virus de la viruela 
del mono. Hasta este momento no 
se registran casos sospechosos en 
Panamá; sin embargo, el ministro 
de Salud, Luis Francisco Sucre, 
tomó la medida en consecuencia 
con la alerta emitida por la 
Organización Mundial de la Salud 
(OMS) e instruyó para reforzar 

los planes y protocolos sanitarios 
para la vigilancia en el país, 
como la adecuación de salas 
de aislamiento en el Hospital 
Irma de Lourdes Tzanetatos, 
de la 24 de Diciembre; y el 
Hospital San Miguel Arcángel. 
La alerta sanitaria tiene como 
objetivo vigilar los puntos de 
entrada al país, captar y abordar 
oportunamente aquellos casos 
que se consideren sospechosos. 
Los síntomas de esta enfermedad 

son fiebre, escalofríos, dolor de 
cabeza, dolores musculares, dolor 
de espalda y fatiga extrema.

PANAMÁ DECLARA ALERTA SANITARIA   
POR VIRUELA DEL MONO

Esta alerta tiene como 
objetivo vigilar los 
puntos de entrada al 
país, captar y abordar 
oportunamente aquellos 
casos que se consideren 
sospechosos.

Se reforzará la vigilancia en todos los puntos de entrada y hospitales de Panamá.

SALUD
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SALUD

Panamá apoyó el interés de la OMS de construir un planeta sano con apoyo de 
la ciencia y la tecnología.

La viceministra de Salud, Ivette Berrío, 
participó esta semana en la 75ª sesión 
de la Asamblea Mundial de la Salud 
(OMS) celebrada en Ginebra, Suiza, 
donde destacó la relevancia del 
lema “Salud para la paz, paz para 
la salud”, para mantener un planeta 
pacífico y sano. En representación 
del Estado panameño, Berrío señaló 
como acciones cónsonas con el 
compromiso del desarrollo sostenible, 
la implementación de una política 
social para disminuir la pobreza. 
Prueba de ello es la estrategia Plan 
Colmena que lidera el presidente 
Laurentino Cortizo Cohen, que busca 
fortalecer de manera participativa y 
descentralizada la ayuda a las regiones 
más necesitadas de Panamá, dijo 
Berrío ante la OMS. La viceministra 
de Salud fue invitada a participar en el 
grupo de trabajo sobre la financiación 
sostenible de la OMS, que permitió 
tomar una decisión histórica para 
mejorar el modelo de financiación 

PLAN COLMENA, POLÍTICA SOCIAL       
PARA DISMINUIR LA POBREZA

de la organización. Panamá exhortó 
a todos los Estados miembros a 
asumir este reto a pesar de las propias 

situaciones financieras que nos afectan 
y que se han profundizado a raíz de la 
pandemia por el Covid-19.
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SALUD

El Minsa instala mesa de trabajo integrada por directivos de principales 
televisoras del país, a fin de agilizar tramitología y aprobación de campañas y 
cuñas publicitarias.

Con el objetivo de agilizar la 
tramitología y aprobación de 
campañas y cuñas publicitarias, 
el Ministerio de Salud (Minsa) 
conformó esta semana una mesa 
de trabajo que estará representada 
por el Equipo Técnico del Minsa, 
TVN Media y Corporación 
Medcom. El ministro de Salud, 
Luis Francisco Sucre, explicó que 
entre los principales propósitos 
del Minsa destacan mejorar los 
procesos, inversión y ser facilitador 
eficiente en esta materia. El titular 
de Salud se refirió a la importancia 
de modernizar los procesos para 
evitar la fuga de divisas y talentos; 
agregó que se buscará la forma 
legal de realizar ajustes a la 
disposición vigente en materia de 
regulación y revisión de material 
publicitario. En el encuentro 
estuvieron presentes, por parte de 
TVN Media, el gerente general, 
Luis Mouynes; y por Corporación 

BUSCAN AGILIZAR PROMOCIÓN       
DE MENSAJES DE SALUD  

Medcom, el gerente general, Jorge 
Tzortzatosz, quienes además se 
encargarán de verificar los modelos 

de control posterior que son 
utilizados en otros países, propuesta 
presentada por las empresas.
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Durante la Gira de Trabajo 
Comunitario (GTC) realizada 
recientemente en Penonomé, 
provincia de Coclé, el ministro 
de Salud, Luis Francisco Sucre, 
destacó los avances de esta obra 
que contempla una inversión de 
B/.166,500.000.00. Sucre detalló 
que el hospital contará con 256 
camas, salas de hemodiálisis, 
de maternidad, urgencias, 
ginecología, neumología y 
salones de operaciones para 
beneficio de los habitantes de 
la provincia de Coclé, provincias 
centrales y Panamá Oeste. Este 
nuevo hospital será de segundo 
nivel y llenará las expectativas de 
la población con especialidades 
y subespeciales médicas para 

todos los coclesanos, tomando 
en cuenta que la mayor parte 
de la mano de obra es de la 

provincia de Coclé, que incluye a 
unos 500 trabajadores del sector 
construcción.

HOSPITAL AQUILINO TEJEIRA   
INICIA OPERACIONES EL AÑO ENTRANTE

El centro hospitalario contará con 256 camas, salas de hemodiálisis, de maternidad, urgencias, ginecología, 
neumología y salones de operaciones.

SALUD
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SALUD

El Programa de Alto Riesgo 
Neonatal, bajo la Subdirección 
Nacional de Atención Primaria en 
Salud, de la Caja de Seguro Social 
(CSS), tiene entre sus funciones 
captar, evaluar, intervenir y dar un 
seguimiento temprano a los niños 
que forman parte de dicho plan. Un 
ejemplo de ello fueron los servicios 
prestados a infantes en Veraguas. 
Durante el primer cuatrimestre de 
2022, el personal de Estimulación 
Temprana de esta provincia efectuó 
1,306 consultas, de las cuales 659 
fueron destinadas a niños y 647 a 
niñas. En una atención exhaustiva, 
las estimuladoras llevan el control 
del neurodesarrollo del pequeño, 
explican a las madres sobre la 
importancia de la lactancia materna 
y del desarrollo óptimo según 
las diferentes etapas de la niñez, 
explicó la doctora Heysi Martínez, 
coordinadora del programa en 
Veraguas. Los resultados son 
importantes. De acuerdo a su 
edad, los niños presentan avances 
en la capacidad de concentración, 
memoria y creatividad; mayor 
facilidad en la articulación del habla, 
comprensión y expresión oral; 
mejoras en las habilidades sociales 
y refuerzo en su autoestima.

TERAPIAS DE  
ESTIMULACIÓN TEMPRANA

Los niños entre los seis meses y siete años son beneficiados con esta terapia.

Este servicio ofrece 
seguimiento 
a niños cuyas 
madres padecieron 
afectaciones durante 
el embarazo o parto, 
las cuales incidieron 
en que nacieran con 
una alguna alteración 
en su neurodesarrollo. 
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SALUD

Se verificaron los 
avances en las modernas 
estructuras, ubicadas en 
el proyecto hospitalario 
Ciudad de la Salud.

La distancia del tiempo se hace 
cada vez más corta para la 
puesta en marcha de uno de los 
proyectos más esperados por 
todos panameños: la Ciudad de 
la Salud. Para dar seguimiento a 
los trabajos, el director general 
de la Caja de Seguro Social (CSS), 
Enrique Lau Cortés, recorrió junto a 
su equipo de trabajo el área donde 
se están instalando los quirófanos 
del Instituto Cardiovascular y 
Torácico, proyecto que tiene 

un avance superior al 95%. 
Durante la inspección se observó 
la instalación de las paredes 
modulares con cromo níquel en 
el área donde estarán ubicados 
los quirófanos y angiógrafos 
del Instituto Cardiovascular 
y Torácico. Se prevé que la 
segunda fase de la Ciudad de 
la Salud estará culminada en 
tres meses, período en el que 
iniciará funciones el Instituto 
de Nefrología y Trasplantes y el 

Banco de Sangre, razón por la 
cual se coordina el traslado del 
recurso humano, los protocolos 
de atención y el suministro de 
equipos e insumos.

INSTALAN EQUIPOS  
EN INSTITUTO CARDIOVASCULAR    



54

RED SANITARIA EN BETANIA       
TIENE AVANCE DEL 60%

SALUD

De acuerdo con las 
proyecciones del 
cronograma, la obra 
estará culminada a 
finales del próximo 
mes de julio.

El Programa Saneamiento de Panamá mantiene una gestión social activa 
con residentes y comercios a través de reuniones comunitarias y visitas a las 
residencias para informar de los avances del proyecto.  

Un 60% de avance se registra en los 
trabajos de la nueva Red Sanitaria 
de Las 500, en el corregimiento de 
Betania, en donde se han instalado 
24 cámaras de inspección, según 
reportó el Programa Saneamiento de 
Panamá (PSP). Carlos Singh, gerente 
de Operación y Mantenimiento 
del PSP, destacó que a la fecha la 
empresa contratista Consorcio SAB 
ha adelantado la demolición del 
pavimento, la construcción de las 24 
cámaras de inspección, 400 metros 
de tubería de PVC de 8 pulgadas de 
diámetro, 161 metros de tubería de 10 
pulgadas de diámetro y han iniciado 
con la reposición del pavimento y de 
aceras. “Falta concluir, en un espacio 
de 55 días, los trabajos de obra civil, 
por lo que el proyecto, conforme a 
las proyecciones del cronograma 
de obra, estaría culminando a 
finales de julio”. Los trabajos por 
concluir contemplan la reposición 
del pavimento en la vía principal, 
reposición de acera, instalación 
de la línea sanitaria, línea de agua 
potable y línea pluvial. Singh acotó 
que estos trabajos son una respuesta 
a los residentes de Betania que 
presentaron múltiples reportes 
al IDAAN a través del Centro de 
Atención Ciudadana 311, entidad 
que solicitó la colaboración para darle 
respuesta a la ciudadanía, que se 
quejaba de que en la época lluviosa 
las aguas residuales retornaban al 
interior de sus viviendas, aceras y 
cunetas adyacentes. 
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PERFIL

Jorge Ledezma Bradley, considerado el “maestro de todos los tiempos”, ha 
estado por 45 años vinculado a la Orquesta Sinfónica Nacional, primero 
como director asistente y luego como su director, cargo que ocupa en 
la actualidad. En 1963 viaja a Brasil a cursar estudios de medicina. En 
busca de nuevas experiencias ingresó al coro de la facultad, donde 
descubrió que lo que le llenaba realmente era la música. En 1974 
obtiene su diploma en Dirección Orquestal en la Facultad de Música 
y Artes Escénicas de la Universidad Federal de Bahía, en Brasil, y seis 
años después es designado director asistente de la Sinfónica Nacional. 
Su formación académica incluye un posgrado en Dirección de Orquesta, 
en la Academia de Música Friderick Chopin en Varsovia, Polonia (1979-
1980). Director y fundador del Coro Música Viva (Panamá, 1976), con el 
cual ha obtenido premios internacionales. También fue el creador 
de la Muestra de Compositores Panameños y conductor del 
programa de televisión “Sala de Conciertos”, transmitido 
por Canal 5 FETV (1986-1987). Designado en 1994 director 
de la Sinfónica Nacional, donde ha tenido la oportunidad 
de dirigir cientos de conciertos fuera y dentro del país, 
teniendo a su cargo músicos panameños y extranjeros de 
reconocida trayectoria. Para Ledezma Bradley, dirigir en 
estos momentos a 67 de los mejores músicos del país 
es con orgullo “el regalo de mi vida”. En una entrevista 
publicada en un diario local, Ledezma Bradley, precisó: 
“Soy un servidor de la música. Una persona que ha 
dedicado su vida profesional al estudio, la comprensión 
y la difusión de obras musicales desde el estilo barroco 
hasta la actualidad, junto a la Orquesta Sinfónica 
Nacional”. El maestro Bradley ha dirigido orquestas en 
Brasil, Nicaragua, El Salvador, Venezuela, Colombia, 
República Dominicana, Costa Rica, China e Italia, donde 
ha mostrado su talento musical, y representado al país 
en numerosos congresos y reuniones de organismos 
musicales internacionales como Iberorquestas, el 
Consejo Interamericano de Música (CIDEM, de la OEA) y 
la Orquesta Juvenil Centroamericana (OJCA). Ha recibido 
numerosas distinciones, entre ellas como ciudadano notable 
de la ciudad y la llave de la Ciudad de Panamá; miembro de la 
Comisión Consultiva Nacional del Centenario (2001), la orden 
Manuel Amador Guerrero en el grado de Gran Oficial (2014) y 
doctorado “honoris causa”, por la Universidad Especializada 
de las Américas 2015. Este año 2022, recibió de manos del 
arzobispo de Panamá, monseñor José Domingo Ulloa, la 
medalla Santa María La Antigua, por su trayectoria y apoyo a 
las actividades pastorales, así como también por sus aportes 
al país en el ámbito cultural. Ledezma Bradley ha dicho que 
la música sinfónica es un patrimonio cultural de la humanidad 
“y debe estar al servicio del crecimiento cultural y espiritual 
de todos los panameños. Es deber de todo gobierno hacerla 
cada vez más accesible”.

‘SOY UN SERVIDOR        
DE LA MÚSICA’
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JORGE LEDEZMA BRADLEY,  
director de la Orquesta Sinfónica Nacional



* Total de Bolsas de Comida Mensuales ** Directamente beneficia a 1422 productores *** Total de Hogares por año

**** Total de Beneficiarios Diarios

Principales Alivios Económicos que mantiene el 
Gobierno Nacional por el alto costo de la vida

PERIODO 2021

MIDES, MITRADEL, 
MIDA, AIG 990.2 1,003,243

400,000 
(por mes)*

TODOS LOS
CONSUMIDORES

738

2,723

1,080,097
(hogares)

750,631 
(hogares)

1,009,297

121,435

40,805

18,887

8,048

5,082
(hogares)

190,266 
(diario)

90,000 
(promedio anual)

146.2

55.6

6.7

6.1

190.4

121.7

404.4

176.1

24.8

18.2

4.9

50.8

53.5

13.6

MIDES, MITRADEL, 
MIDA, AIG

MIDA

MIDA

MIDA

ASEP/MEF

ASEP/MEF

IFARHU

MIDES

MIDES

MIDES

MIDES

MIVIOT

ATTT

MEDUCA

Panamá Solidario (Vale Digital)

Panamá Solidario (Bolsas de Comida)

Subsidio de Arroz

Subsidio de Maíz

Subsidio Leche Grado C

Subsidios en la tarifa eléctrica para hogares que
consumen hasta 750 Kwh

Subsidio del Gas Licuado (Tanque de 25 lbs)

Programas de Becas y Asistencia Social del IFARHU

Programa 120 a los 65

Red de Oportunidades

Programa Ángel Guardián

Secretaría Nacional por la Alimentación (SENAPAN)

Fondo Solidario de Vivienda (B/. 10,000 por vivienda)

Transporte Público (Corredor, Troncal, Estudiantes)

Programas de Nutrición Escolar

DESCRIPCIÓN POBLACIÓN
BENEFICIADAENTIDAD EJECUTADO 2021

(en Millones de B/.)Nº

1

2

3

4

5

6

7

8

9

10

11

12

13

14

15

TOTAL: B/. 2,263.21

***

***

****

**

***


